

Les exportations s'accélèrent, le déficit aussi

Les exportations ont augmenté plus rapidement que les importations à fin septembre. Pour autant, le déficit commercial ne fléchit pas. Il s'est même aggravé, sous le poids notamment de la facture énergétique qui s'alourdit de 19,4%. Une flambee qui n'ont pu contrebalancer les performances à l'export du phosphate et de tous les Métriers mondiaux du Maroc.

Les importations marocaines poursuivent leur trend haussier. À fin septembre, elles ont augmenté de 9,7% sur un an, pour s'établir à 353,8 milliards de DH, selon les derniers chiffres de l'Office des changes. Première cause, la facture énergétique qui accélère son envolée. À fin septembre, elle a bondi de 19,4% sur un an pour atteindre un peu plus de 60,52 milliards de DH, selon l'Office des changes. À fin août dernier, les importations de produits énergétiques affichaient une hausse de 18,8%. Les produits bruts ont également bondi (+19,1% en glissement annuel) et situent à 18,03 milliards de DH. Dans cette catégorie de produits importés, ce sont les souffres qui tirent vers le haut, avec des achats qui bondissent de 65,3% pour se situer légèrement au-dessus des 5,71 milliards de DH.

Les biens d'équipements ont pour leur part vu leurs importations déceler. Alors qu'elles étaient en hausse de 12,5% à fin août, elles ne se sont appréciées que de 10,3% à fin septembre et se situent à 86,88 milliards de DH. Pour rappel, l'encours des crédits à l'équipement, qui renseigne sur l'effort d'investissement des entreprises, a lui aussi ralenti. À fin



Le taux de couverture des importations par les exportations augmente légèrement à 57% contre 56,3% un an plus tôt.

août, il n'a augmenté que de 6,7% contre 9,4% un an plus tôt à 173,4 milliards de DH. Autre facture qui pèse sur la balance commerciale : les produits alimentaires dont les importations ont atteint 34,72 milliards de DH, soit un bond de 8,5% sur un an.

Par ailleurs, les exportations se sont appréciées de 11% à un peu plus de 201,55 milliards de DH. Si l'automobile continue de mener la danse, avec 48,81 milliards de DH (+14,6% sur un an), ce sont les phosphates qui affichent la plus forte progression : +16,6% à 38,21 milliards de DH. Autre croissance importante, l'agriculture l'agroalimentaire dont les exportations affichent un bond de 6,2% sur un an à 41,68 milliards de DH. L'aéronautique suit le mouvement avec une progression de 14,2% de ses exportations à 9,9 milliards de DH. De son côté, l'électronique voit ses expéditions augmenter de 5,4% pour atteindre 7,21 milliards. Les croissances les plus faibles ont été enregistrées par le textile & cuir et l'industrie pharmaceutique. Les ventes ont respectivement

gagné 5% à 29,16 milliards de DH et 4,4% à 895 millions.

Ainsi, le déficit commercial s'aggrave de 8,2% pour se situer à plus de 152,24 milliards de DH. Le taux de couverture des importations par les exportations augmente pour sa part légèrement à 57% contre 56,3% un an plus tôt.

Côté recettes MRE (Marocains résidant à l'étranger), la tendance est légèrement baissière, avec un repli de 0,2% sur un an à 49,76 milliards de DH. Les recettes voyages ont reculé de 1,1% à 54,79 milliards alors que les dépenses se sont appréciées de 7,3% à 14,53 milliards. Le solde reste donc positif (40,25 milliards de DH), mais se contracte de 3,8% sur un an.

Les flux IDE se replient également sur les neuf premiers mois de l'année (-3,2% à 18,94 milliards de DH). Les recettes d'investissements directs étrangers ont augmenté à 27,38 milliards de DH (+7,4%). Cependant, leur croissance est moins importante que celle des dépenses en IDE : +42,6% à 8,44 milliards. ■

À fin septembre, les flux d'IDE se sont repliés de 3,2% à 18,94 milliards de DH.